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Прогноз вероятной степени адаптации ребёнка к условиям детского сада: 

ЛЁГКАЯ АДАПТАЦИЯ 

Ребёнок спокойно входит в группу, внимательно осматривается, прежде чем 

остановить своё внимание на чём-либо. Он смотрит в глаза незнакомому 

взрослому, когда тот к нему обращается. Ребёнок вступает в контакт по своей 

инициативе, может попросить о помощи. Умеет занять себя сам, использует в 

игре предметы-заменители, например, понарошку кормит куклу, настроение 

бодрое или спокойное, пантомимика выразительная, эмоции легко распознаются. 

Ребёнок придерживается установленных правил поведения, адекватно реагирует 

на замечание и одобрение, корректируя после них своё поведение. Он умеет 

играть рядом с другими детьми, доброжелателен к ним. 

АДАПТАЦИЯ СРЕДНЕЙ ТЯЖЕСТИ 

Ребёнок вступает в контакт, наблюдая за привлекательными действиями 

воспитателя, либо через включение телесных ощущений. Напряжённость первых 

минут постепенно спадает, ребёнок может вступать в контакт по своей 

инициативе, может развернуть игровые действия. На замечания и поощрения 

реагирует адекватно, может нарушать установленные правила и нормы поведения 

(социальное экспериментирование). 

ТЯЖЁЛАЯ АДАПТАЦИЯ 

Контакт с ребёнком удаётся установить только через родителей. Малыш 

переходит от одной игрушки к другой, ни на чем, не задерживаясь, не может 

развернуть игровых действий, выглядит встревоженным, замкнутым. Замечание 

или похвала воспитателя оставляют ребёнка либо безучастным, либо он пугается 

и ищет поддержку у родителей. 

ОЧЕНЬ ТЯЖЁЛАЯ АДАПТАЦИЯ 

С ребёнком не удаётся установить контакта. Родители находятся в слиянии с 

ребёнком, сомневаются в том, что он сможет освоиться в детском саду. Часто 

родителя авторитарны, вступают в конкуренцию с воспитателями, 

демонстрируют свою сверх компетентность во всех вопросах. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Когда речь идет об адаптации ребенка к саду, часто 

говорят о том, как трудно малышу и какая ему нужна 

помощь. Но «за кадром» почти всегда остаются 

родители, которые находится в не меньшем стрессе и 

переживаниях! Часто мамы и папы не понимают, что 

с ними происходит, и пытаются игнорировать свои 

эмоции. Но не стоит этого делать. Вы имеете право 

на все свои чувства, и в данном случае они являются 

естественными. Поступление в сад — это момент 

отделения ребенка от родителей, и это испытание для всех.  

Чтобы помочь себе, нужно: 

 быть уверенными, что посещение сада действительно нужно семье. 

Например, когда маме просто необходимо работать, чтобы вносить свой вклад 

(порой единственный) в доход семьи. Иногда мамы отдают ребенка в сад 

раньше, чем выходят на работу, чтобы помочь ему адаптироваться, забирая 

пораньше, если это будет нужно. Чем меньше сомнений в целесообразности 

посещения сада, тем больше уверенности, что ребенок рано или поздно 

обязательно справится. И малыш, реагируя именно на эту уверенную 

позицию, адаптируется гораздо быстрее. 

 поверить, что малыш на самом деле вовсе не «слабое» 

создание. Адаптационная система ребенка достаточно сильна, чтобы это 

испытание выдержать, даже если слезы текут рекой. Парадоксально, но факт: 

хорошо, что ребёнок плачет! Поверьте, у него настоящее горе, ведь он 

расстается с самым дорогим человеком — с мамой! Он пока не знает, что вы 

обязательно придете, еще не установился режим. Но вы-то знаете, что 

происходит, и уверены, что заберете малыша из сада. Хуже, когда ребенок 

настолько зажат тисками стресса, и у него не получается плакать. Плач — это 

помощник нервной системы, он не дает ей перегружаться. Поэтому не бойтесь 

детского плача, не сердитесь на ребенка за "нытье". Конечно, детские слезы 

заставляют вас переживать, но вы тоже обязательно справитесь. 

 воспользоваться помощью. В детском саду есть педагог - психолог. Этот 

специалист предлагает помощь не только ребенку, но и его родителям, 

рассказав о том, как проходит адаптация, и уверив, что в саду действительно 

работают люди, внимательные к детям. Иногда родителям очень нужно знать, 

что ребенок быстро успокаивается после ее ухода, и такую информацию даёт 

психолог, наблюдающий за детьми в процессе адаптации, и воспитатели. 

 заручиться поддержкой. Вокруг вас родители, переживающие те же чувства 

в этот период. Поддерживайте друг друга, узнайте, какие «ноу-хау» есть у 

каждого из вас в деле помощи малышу. Вместе отмечайте и радуйтесь 

успехам детей и самих себя. 
 

 

 

Используемый источник:   

интернет - ресурс «Система образования»  https://vip.1obraz.ru/ 
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